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10-11 июня в Москве проходил XVII Всемирный конгресс русской прессы, с которого
мы уехали со смешанным чувством недоумения и разочарования.
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Le 10 et 11 juin le XVIIème Congrès mondial de la presse russe a eu lieu à Moscou. Nous
l’avons quitté perplexes et déçus.

La presse russe à l'étranger – les questions non posées

Получив приглашение на очередной съезд ВАРП (Всемирной Ассоциации русской
прессы, в названии которой, кстати, на наш взгляд, должно значиться не «русской»,
а «русскоязычной»), мы сомневались – ехать или не ехать. Но сведущий человек в
Москве сказал, что будет интересно и, возможно, полезно, и мы послушались его
совета. Ходил слух, будто создается некий фонд, который будет реально, то есть
материально, помогать русской прессе. Однако еще до конгресса в Интернет
просочилась информация, что имевшиеся ресурсы уже благополучно рас...пределили,
что и подтвердилось, так что и писать об этом подробнее не стоит.

Программу предстоящего конгресса участникам разослали поздно – загвоздка была с
вопросом о посещении мероприятия президентом России, который до последнего
момента не удавалось прояснить. В обнародованной в итоге программе на всякий
случай был указан «особый гость» - в том, кто бы это мог быть, никто не сомневался,
что подстегнуло интерес. Да и уже в Москве на регистрации в Международном
торговом центре (когда-то известном как «Хаммеровский» и бывшем первым
«западным» месте в городе) нас предупредили – паспорт и бадж иметь при себе
всегда, будут повышенные меры безопасности.

Но ружье на сцене не выстрелило, политика театральным законам на подчиняется,
Путин не приехал, посетителям миланской Экспо-2015 повезло больше.
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Но вообще, судя по высоте рангов приглашенных гостей, к вопросу СМИ российские
власти действительности относятся со всей серьезностью. За два дня работы перед
нами выступили высшие чины (и чиновники) федерального уровня: председатель
Госдумы С.Е. Нарышкин, руководитель администрации президента РФ С.Б. Иванов,
председатель правительства Д.А. Медведев, глава Россотрудничества Любовь
Глебова, и.о. руководителя Ростуризма Олег Сафонов, глава пенсионного фонда РФ
Александр Куртин, директор Института русского языка имени А.С. Пушкина
Маргарита Русецкая, замминистра образования Вениамин Каганов (объявленные в
программе министры образования Дмитрий Ливанов и культуры Владимир
Мединский в итоге не пришли) и другие.

На открытии среди гостей были замечены также такие персоналии, как Михаил
Швыдкой, Михаил Федотов, Михаил Сеславинский, Владимир Григорьев, Анатолий
Лысенко, Алексей Венедиктов, Павел Гусев, Эдуард Сагалаев, Константин Косачев,
Вячеслав Никонов… Одним словом, весь цвет…

Первым делом президент ВАРП (и бывший генеральный директор ТАСС Виталий
Игнатенко) зачитал приветствие В.В. Путина, вторым – Ильяс Умаханов огласил
приветствие председателя Совета Федерации Валентины Матвиенко, предварив его
от себя словами «мне доставляет большую честь». После этого гости выступали уже
каждый за себя.

Все в один голос говорили о важности русскоязычных СМИ в нынешние непростые
времена, порой используя военную терминологию – возможно, это объясняется не
только ситуацией с Украиной, но и отмечаемым юбилеем Победы. Приведем
несколько примеров.

С. Е. Нарышкин: «Из-за новых вооруженных конфликтов и возникшего кризиса
доверия в Европе серьезно возрастает роль русскоязычных средств массовой
информации за рубежом. Журналистика оказалась на самой передовой
недобросовестной пропаганды и информационных войн с применением грязных
технологий. <…> Многие репортеры стали жертвами отнюдь не виртуального, а
смертельного оружия"». По его словам, за 2014 год в мире и, прежде всего, в таких
горячих точках, как Украина, Ливия, Сирия погибло более сотни журналистов. «Они
заплатили жизнью за честное исполнение своего долга, за стремление узнать и
обнародовать правду», - подчеркнул председатель Госдумы.

«Я благодарен вам за объективную оценку текущей ситуации, за непредвзятую
трактовку украинских событий и неправовых действий так называемых санкций,
примененных по отношению к России», - добавил Нарышкин, обратившись к
собравшимся, и призвал СМИ и дальше «руководствоваться истиной». Чем,
разумеется, вызвал вопрос – неужели он ознакомился с тем, как именно оценивает
текущую ситуацию каждое из представленных на конгрессе СМИ?! Если да, то это –
высший класс!

Несколько в ином русле выстроил свое приветствие глава администрации
президента РФ Сергей Иванов. Он поблагодарил русскоязычные СМИ за
продвижение  в мире своей точки зрения и поддержание русского языка. К большому
удовольствию наших коллег он не только подчеркнул, что власти никогда не
пытались построить русскоязычную прессу «в одну шеренгу» и сделать так, чтобы
редакционная политика русскоязычной прессы в мире была единообразной, но и
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назвал подобные попытки глупыми и бесперспективными. «Я хочу поблагодарить вас
за то, что вы поддерживаете русский язык и культуру, за то, что вы пытаетесь в
очень ограниченных условиях - я прекрасно это понимаю - доносить до читателей
свою редакционную точку зрения»б и далее: «Так, как вы видите, - так и доносите.
Это не только ваше право, это естественное качество творчества <…> попыток как-
то повлиять на свободу слова, на свободу прессы быть не может. Это недопустимо», -
сказал Сергей Борисович, сорвав аплодисменты зала.

Вообще, выступление господина Иванова и его прямолинейные ответы на заданные
вопросы стали, на наш взгляд, самой интересной составляющей официальной части
программы. А вот наших коллег из Латвии задело – и это понятно! – его
нелицеприятное замечание о рижских шпротах.

Зато очень насмешил и.о. руководителя Ростуризма Олег Сафонов, также высоко
ценящий потенциал российских СМИ за рубежом. Его предложение о сотрудничестве
сводилось к следующему: вы, мол, распространяйте (бесплатно, разумеется!)
информацию о российских туробъектах в своих изданиях, привлекайте ваш местный
бизнес к инвестициям в российский туризм, а мы вам спасибо скажем.

Увы, официоз поглотил большую часть отведенного на каждую сессию времени, так
что собственно дискуссии и обмен мнениями между участниками, представлявшими,
согласно устроителям, около 500 СМИ из 63 стран, проходили в сжатой форме, а
высказаться удалось лишь нескольким из нас. Только на второй день
председательствующий объявил об имевшемся списке желающих выступить – о том,
что об этом надо было кому-то сообщать и куда-то записываться, ранее никто не
говорил. Впечатление, что подавляющее большинство озвученных все-таки вопросов
было оговорено организаторами заранее, если не прямо распределено, усилилось.



Из тех, кому предоставили слово, нам показались наиболее интересными
комментарии коллег из Польши и Латвии (к сожалению, мы не уверены, что точно
уловили их фамилии и названия СМИ, а список участников с их координатами,
который, мы уверены, был бы полезен всем, вновь не распространялся). Татьяна Фаст
из Латвии (журнал "Открытый город") попыталась довести до сведения членов
президиума (в частности, в ответ на комментарий про шпроты) тот факт, что
принимаемые Россией санкции, бьющие по местному (в данном случае, латвийскому)
бизнесу, рикошетом бьют и по русскоязычным СМИ, которые чаще всего только этот
бизнес и поддерживает, будь то из филантропических или прагматических
соображений.

Представитель издания «Русский курьер Варшавы» (?) посетовал на ослабление
поддержки, ощущаемой им со стороны российского посольства в Польше,
выразившейся, в частности, в сокращении подписки. (Обе проблемы хорошо знакомы
и нам, и в этой связи мы доводим до сведения наших читателей, что ни одно
дипломатическое представительство РФ в Швейцарии никогда не поддерживало
Нашу Газетy.ch даже на таком скромном уровне, однако с предложением оформить
подписку на наше печатное издание и вступить в Ассоциацию друзей электронной
версии мы обратимся во все три имеющиеся инстанции уже сегодня, а о результатах
обязательно сообщим.)

Из задававшихся вопросов стало ясно, что в зале присутствовали не только
руководители СМИ, но и представители различных объединений соотечественников.
Разумеется, для них была полезной и предоставленная госпожой Русецкой
информация о различных имеющихся формах дистанционного и очного изучения
русского языка, и разъяснения представителей пенсионного фонда по остро стоящей



для многих проблеме выплаты российских пенсий людям, в силу разных
обстоятельств оказавшимся за пределами страны.

К главному же предмету разговора, ради которого все, собственно, и собрались,
участников встречи вернул Дмитрий Медведев. (К его приходу в отеле были приняты
меры безопасности – людей со стороны не пускали вообще, а аккредитованных
пропускали через металлоискатель.) Войдя в зал и едва присев, Дмитрий
Анатольевич заявил, что понимает, «как важно оказывать поддержку русскоязычным
СМИ, создавать условия для их более комфортной и эффективной работы». Далее
глава правительства России сообщил: «Мы заинтересованы в том, чтобы
русскоязычные СМИ имели как можно больше возможностей рассказывать о
событиях в России, получали информацию и комментарии, как говорится, из первых
рук». Позволим себе не согласится с такой постановкой задач русскоязычной прессы
за рубежом, то есть и нашей редакции. На наш взгляд, бессмысленно разбросанным
по свету и в массе своей небольшим изданиям пересказывать информацию,
распространяемую мощной армией российских СМИ – все, кого интересуют точки
зрения как проправительственных, так и альтернативных изданий, без труда могут
ознакомиться с ними в Интернете. Гораздо более важным кажется нам
информирование соотечественников о том, как российские история и
действительность отображаются СМИ в странах нашего проживания – чтобы
сравнить мнения и оценки и дать возможность каждому сформулировать
собственную позицию. Именно этим Наша Газета.ch занимается уже восьмой год, и
активные реакции читателей на публикации такой направленности подтверждают,
что они вызывают интерес.

А вот с другой высказанной Д.А. Медведевым мыслью мы согласны полностью.
«Вокруг русскоязычных СМИ во многом и формируется община. На страницах
изданий и в эфире на родном языке обсуждаются важнейшие события в России и в
мире, предлагаются культурные и социальные инициативы», - сказал он, добавив,
что «благодаря этому люди сохраняют свою идентичность, язык, культуру и даже
вдали от России не чувствуют себя полностью оторванными от нее». Искренне
надеемся, что свой вклад в решение этой действительно важной задачи вносим и мы.



Глава правительства отметил также, что «русская зарубежная журналистика
представлена людьми, которые очень по-разному оценивают происходящее и в
нашей стране, и в мире в целом, нередко имеют противоположные политические
убеждения, принадлежат к различным религиозным конфессиям», но, несмотря на
все различия, «есть, конечно, то, что объединяет нас на глубинном уровне: наш
общий культурный код, образный и сильный русский язык». С этим также трудно не
согласиться, и наша редакция гордится тем, что среди наших читателей есть
выходцы из всех без исключения бывших союзных республик, которых судьба
разбросала по постсоветскому пространству и не только.

Мы очень хотели задать Д.А. Медведеву – и именно ему! – пару вопросов. Однако
несмотря на поданную вице-председателю ВАРП М.С. Гусману в письменном виде
просьбу, его ободряющий кивок из президиума и протянутую в нужный момент руку,
такую возможность организаторы нам не предоставили. Что ж, не беда,
сформулируем невысказанное на собственных страницах, тем более, что наша
аудитория побольше московской.

Итак, прежде всего мы хотели просто-напросто поблагодарить Дмитрия
Анатольевича за то, что в бытность свою президентом Российской Федерации он
наградил редактора Нашей Газеты.ch государственной наградой – Медалью
Пушкина. Ну и задать три очень конкретных вопроса, касающихся лично нас – в
конце концов, каждый едет на подобные мероприятия со своими чаяниями:

1.    Считает ли он нормальным, что, при такой высокой оценке нашей деятельности
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руководством страны, в 2015 году, трудном для всех, наше издание не поддержала
ни одна из крупных российских компаний, представленных в Швейцарии?
2.    Считает ли он нормальным, что самую щедрую поддержку наше русскоязычное
издание получило в этом году от Азербайджана?
3.    Считает ли он нормальным, что наш журнал, который с самого первого выпуска и
совершенно бесплатно распространяет на своих рейсах на Россию авиакомпания
SWISS, Аэрофлот распространять категорически отказался, сославшись на его
тяжесть?

Мы абсолютно уверены, что на все эти вопросы господин Медведев ответил бы
отрицательно. А потому все громкие слова о необходимости поддержки
русскоязычных СМИ остаются пока лишь «словами, словами, словами…»

русские
Статьи по теме
В Люцерн, по следам Толстого
И Дмитрий Медведев нам путь озарил…
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